

Messe du samedi 28 décembre 2019

Saints Innocents

Première lecture (1 Jn 1, 5 – 2, 2)

« *Le sang de Jésus nous purifie de tout péché* »

Lecture de la première lettre de saint Jean

^{1,5}Tel est le message que nous avons entendu de Jésus Christ et que nous vous annonçons :

Dieu est lumière ; en Lui, il n'y a pas de ténèbres.

⁶Si nous disons que nous sommes en communion avec Lui, alors que nous marchons dans les ténèbres, nous sommes des menteurs, nous ne faisons pas la vérité.

⁷Mais si nous marchons dans la lumière, comme Il est Lui-même dans la lumière, nous sommes en communion les uns avec les autres, et le Sang de Jésus, Son Fils, nous purifie de tout péché.

→ Qu'est-ce donc au juste que "marcher dans la lumière ? Ne jamais commettre aucun péché ?

⁸Si nous disons que nous n'avons pas de péché, nous nous égarons nous-mêmes, et la vérité n'est pas en nous.

→ Le danger est très grand que nous affirmions – car c'est faux – ne commettre aucun péché...

⁹Si nous reconnaissons nos péchés, Lui qui est fidèle et juste va jusqu'à pardonner nos péchés et nous purifier de toute injustice.

→ Care disant nous mentirions... et contredirions Jésus affirmant que tous ont besoin du Sauveur

¹⁰Si nous disons que nous sommes sans péché, nous faisons de Lui un menteur, et Sa parole n'est pas en nous.

^{2,1}Mes petits enfants, je vous écris cela pour que vous évitiez le péché.

Mais si l'un de nous vient à pécher, nous avons un défenseur devant le Père : Jésus Christ, le Juste.

²C'est Lui qui, par son sacrifice, obtient le pardon de nos péchés, non seulement les nôtres, mais encore ceux du monde entier.

→ Marcher dans la lumière, c'est éviter de pécher et reconnaître son péché pour en obtenir le pardon par Lui

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 123 (124), 2-3, 4-5, 6a.7cd-8

R/ ^{7ab}Comme un oiseau, nous avons échappé au filet du chasseur

Sans le Seigneur qui était pour nous
quand des hommes nous assaillirent,
alors ils nous avalaient tout vivants,
dans le feu de leur colère.

Alors le flot passait sur nous,
le torrent nous submergeait ;
alors nous étions submergés
par les flots en furie.

→ Le péché non reconnu peut nous submerger comme des flots en furie impossibles à maîtriser

Béni soit le Seigneur !

Le filet s'est rompu : nous avons échappé.

Notre secours est le nom du Seigneur

qui a fait le ciel et la terre.

→ Le Seigneur n'imposera pas Son secours à qui ne le demande pas du tout, et le péché nous domine

Acclamation

Alléluia, Alléluia.

À toi, Dieu, notre louange !

Toi, le Seigneur, nous T'acclamons

Toi, dont témoignent les martyrs.

Alléluia.

Évangile (Mt 2, 13-18)

« Hérode envoya tuer tous les enfants de Bethléem »

¹³ Après leur départ [le départ des mages],

voici que l'ange du Seigneur apparaît en songe à Joseph et lui dit :

« Lève-toi ; prends l'enfant et sa mère, et fuis en Égypte.
Reste là-bas jusqu'à ce que je t'avertisse,
car Hérode va rechercher l'enfant pour le faire périr. »

→ L'ange a demandé aux mages de ne pas repasser par Jérusalem, car alors Hérode aurait eu le temps de faire tuer Jésus avant que Joseph n'ait pu fuir en Égypte

¹⁴ Joseph se leva ; dans la nuit, il prit l'enfant et sa mère,
et se retira en Égypte,

¹⁵ où il resta jusqu'à la mort d'Hérode,

pour que soit accomplie la parole du Seigneur
prononcée par le prophète : « D'Égypte, j'ai appelé mon fils ».

→ Quand on pense qu'Hérode a osé dire aux mages que s'il voulait savoir l'endroit précis de Sa naissance, c'était pour L'adorer lui aussi... Ah, quand on s'installe dans le péché...

¹⁶ Alors Hérode, voyant que les mages s'étaient moqués de lui,
entra dans une violente fureur.

Il envoya tuer tous les enfants jusqu'à l'âge de deux ans
à Bethléem et dans toute la région,
d'après la date qu'il s'était fait préciser par les mages.

→ Par prophète Osée le Seigneur exprime Son amour pour Son peuple : ici le peuple est présenté comme un "fils" bien-aimé de Dieu

¹⁷ Alors fut accomplie la parole prononcée par le prophète Jérémie :

¹⁸ « Un cri s'élève dans Rama, pleurs et longue plainte :

c'est Rachel qui pleure ses enfants et ne veut pas être consolée,
car ils ne sont plus. »

→ Dieu a permis par Joseph qu'en Égypte Jacob et sa descendance deviennent tout un peuple, puis par Moïse d'Égypte Il l'a appelé

→ Dieu les avait sauvés de la famine, ensuite Il les a sauvés de l'esclavage

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Dieu avait sauvé Jésus de la fureur d'Hérode, ensuite Il L'a sauvé de l'exil en Égypte, car Sa mission est d'abord de sauver Israël

→ Quant aux mères en pleurs, c'est Dieu Lui-même qui les consolera !

Le début d'Osée 11

La première citation des Prophètes dans ce passage

¹ Oui, j'ai aimé Israël dès son enfance, et, pour le faire sortir d'Égypte, j'ai appelé mon fils.

² Quand je l'ai appelé, il s'est éloigné pour sacrifier aux Baals et brûler des offrandes aux idoles.

³ C'est moi qui lui apprenais à marcher, en le soutenant de mes bras,
et il n'a pas compris que je venais à son secours.

→ Le chemin de Son peuple depuis l'Égypte a permis à Dieu de "lui apprendre à marcher"

⁴ Je le guidais avec humanité, par des liens d'amour ;

je le traitais comme un nourrisson qu'on soulève tout contre sa joue ;
je me penchais vers lui pour le faire manger.

Mais ils ont refusé de revenir à moi : vais-je les livrer au châtement ?

→ Non, bien sûr : Sa miséricorde sera la plus forte !

Le début de Jérémie 31

La deuxième citation des Prophètes dans ce passage

- ¹En ce temps-là – oracle du Seigneur –,
je serai le Dieu de toutes les familles d'Israël, et elles seront mon peuple.
- ²Ainsi parle le Seigneur : Il a trouvé grâce dans le désert, le peuple qui a échappé au massacre ;
Israël est en route vers Celui qui le fait reposer.
- ³Depuis les lointains, le Seigneur m'est apparu :
Je t'aime d'un amour éternel, aussi je te garde ma fidélité.
- ⁴De nouveau je te bâtirai, et tu seras rebâtie, vierge d'Israël.
De nouveau tu prendras tes tambourins de fête pour te mêler aux danses joyeuses.
- ⁵De nouveau tu planteras des vignes dans les montagnes de Samarie,
et ceux qui les planteront en goûteront le premier fruit.
- ⁶Un jour viendra où les vieillards crieront dans la montagne d'Éphraïm :
« Debout, montons à Sion, vers le Seigneur notre Dieu ! »
- ⁷Car ainsi parle le Seigneur : Poussez des cris de joie pour Jacob, acclamez la première des nations !
Faites résonner vos louanges et criez tous : « Seigneur, sauve ton peuple, le reste d'Israël ! »
- ⁸Voici que je les fais revenir du pays du nord, que je les rassemble des confins de la terre ;
parmi eux, tous ensemble, l'aveugle et le boiteux, la femme enceinte et la jeune accouchée :
c'est une grande assemblée qui revient.
- ⁹Ils avancent dans les pleurs et les supplications,
je les mène, je les conduis vers les cours d'eau par un droit chemin où ils ne trébucheront pas.
Car je suis un père pour Israël, Éphraïm est mon fils aîné.
- ¹⁰Écoutez, nations, la parole du Seigneur !
Annoncez dans les îles lointaines : « Celui qui dispersa Israël le rassemble,
Il le garde, comme un berger son troupeau.
- ¹¹Le Seigneur a libéré Jacob, l'a racheté des mains d'un plus fort.
- ¹²Ils viennent, criant de joie, sur les hauteurs de Sion : ils affluent vers les biens du Seigneur,
le froment, le vin nouveau et l'huile fraîche, les génisses et les brebis du troupeau.
Ils auront l'âme comme un jardin tout irrigué ; ils verront la fin de leur détresse.
- ¹³La jeune fille se réjouit, elle danse ; jeunes gens, vieilles gens, tous ensemble !
Je change leur deuil en joie, les réjouis, les console après la peine.
- ¹⁴Je nourris mes prêtres de festins ; mon peuple se rassasie de mes biens » – oracle du Seigneur.
- ¹⁵Ainsi parle le Seigneur : Un cri s'élève dans Rama, une plainte et des pleurs d'amertume.
C'est Rachel qui pleure ses fils ; elle refuse d'être consolée, car ses fils ne sont plus.
- ¹⁶Ainsi parle le Seigneur : Retiens le cri de tes pleurs et les larmes de tes yeux.
Car il y a un salaire pour ta peine, – oracle du Seigneur : ils reviendront du pays de l'ennemi.
- ¹⁷Il y a un espoir pour ton avenir, – oracle du Seigneur : tes fils reviendront sur leur territoire.
- ¹⁸J'entends bien Éphraïm se plaindre : « Tu m'as corrigé, et je suis corrigé, comme un jeune taureau non dressé.
Fais-moi revenir, et je reviendrai, car c'est toi qui es le Seigneur mon Dieu.
- ¹⁹Oui, je me repens après être revenu ; après avoir reconnu qui je suis, je me frappe la poitrine.
Je rougis et je suis confus, car je porte la honte de ma jeunesse. »
- ²⁰Éphraïm n'est-il pas pour moi un fils précieux, n'est-il pas un enfant de délices,
puisque son souvenir ne me quitte plus chaque fois que j'ai parlé de lui ?
Voilà pourquoi, à cause de lui, mes entrailles frémissent ;
oui, je lui ferai miséricorde – oracle du Seigneur.

→ Comme Osée, Jérémie voit Dieu
comme un Père pour Son peuple

→ C'est Dieu Lui-même qui
console Rachel en pleurs !

→ Dieu "entend bien" la prière de
repentir d'Israël : Il lui fera miséricorde

Méditation de Prier au Quotidien

Saint John-Henri Newmann (1801-1890), fondateur de l'Oratoire en Angleterre

Il est bien juste que nous célébrions la mort de ces saints innocents, car elle était sainte. Quand les événements nous rapprochent du Christ, quand nous souffrons pour Lui, c'est toujours un privilège inexprimable – quelle que soit la souffrance – et même si sur le moment nous ne sommes pas conscients de souffrir pour Lui !

Ce massacre des enfants de Bethléem tient lieu pour eux de sacrement : c'était le gage de l'amour du Fils de Dieu envers ceux qui ont subi cette souffrance. Tous ceux qui ont approché Jésus ont souffert plus ou moins, du fait même de ce contact, comme s'il émanait de Lui une force secrète qui purifie et qui sanctifie les âmes à travers les peines de ce monde. Tel a été le cas des saints innocents.

Vraiment, la présence même de Jésus tient lieu de sacrement : tous Ses actes, tous Ses regards, toutes Ses paroles communiquent la grâce à ceux qui acceptent de les recevoir. Et combien plus à ceux qui acceptent de devenir des disciples !

Commentaire Évangile au Quotidien

Saint Pierre Chrysologue (v. 406-450)

« En ce jour, Seigneur, les saints Innocents ont annoncé Ta gloire, non point par la parole, mais par leur seule mort » (Collecte)

Où mène la jalousie ? (...) Le crime commis aujourd'hui nous le montre : la peur d'un rival pour son royaume terrestre remplit Hérode d'angoisse ; il complot de supprimer « le Roi qui vient de naître » (Mt 2,2), le Roi éternel ; il combat son Créateur et met à mort des innocents. (...)

Ces enfants, quelle faute avaient-ils commise ? Leurs langues étaient muettes, leurs yeux n'avaient rien vu, leurs oreilles rien entendu, leurs mains n'avaient rien fait. Ils ont reçu la mort, eux qui ne connaissaient pas la vie. (...) Le Christ lit dans l'avenir et connaît les secrets des cœurs, il juge les pensées et scrute les intentions (Ps 138) : pourquoi les a-t-Il abandonnés ? (...) Le Roi du ciel qui venait de naître, pourquoi a-t-Il négligé ces compagnons de son innocence, oublié les sentinelles en poste autour de son berceau, au point que l'ennemi qui a voulu atteindre le Roi a ravagé toute Son armée ?

Mes frères, le Christ n'a pas abandonné Ses soldats, mais il les a comblés d'honneur en leur donnant de triompher avant de vivre, et de remporter la victoire sans avoir à combattre. (...) Il a voulu qu'ils possèdent le ciel de préférence à la terre (...), Il les a envoyés devant lui comme des hérauts. Il ne les a pas abandonnés : Il a sauvé son avant-garde, Il ne l'a pas oubliée. (...)

Bienheureux ceux qui ont échangé les travaux pour le repos, les douleurs pour le soulagement, les souffrances pour la joie. Ils sont vivants, ils sont vivants, ils vivent vraiment, ceux qui ont subi la mort pour le Christ. (...) Heureuses les larmes que leurs mères ont répandues pour ces enfants : elles leur ont valu la grâce du baptême. (...) Que celui qui a daigné reposer dans notre étable veuille nous conduire nous aussi aux pâturages du ciel.

Commentaire Prions en Église

Extraits

Insoutenable, le chaos meurtrier engendré par la soif du pouvoir et la peur de le perdre... Non seulement Jésus est le nouvel Israël qui accomplit les Écritures en revivant le douloureux périple de l'Exil, mais Il s'identifie aussi à tout homme confronté à la violence et aux forces obscures.

Méditation de La Croix

Une sœur du carmel de Frileuse

Renseignés par Hérode, les Mages ont trouvé l'enfant et ont pu lui rendre hommage. Mais ils sont à peine partis que Joseph bénéficie d'un nouveau songe. Lui qui a reçu la mission d'être un père pour l'enfant que porte Marie commence peut-être à trouver la situation dérangeante : venir de Nazareth jusqu'à Bethléem pour le recensement, faire face à la naissance de l'enfant, là, dans l'extrême précarité, puis repartir, en hâte, en pleine nuit, pour soustraire l'enfant à la jalousie sanguinaire d'Hérode. Mais pendant ce temps, « Hérode envoie tuer tous les enfants de moins de deux ans à Bethléem et dans toute la région... » Trente-trois ans après, un nouvel Hérode : pas plus de souci de justice et d'humanité : entre autres, il vient juste d'assassiner Jean Baptiste dans sa prison et il livre Jésus à Pilate...

Deux mille ans après, combien d'innocents, déplacés, exilés, ou torturés, liquidés... ou vendus et utilisés comme esclaves, matériel humain bon marché, prostitués de force, abusés... ou dépossédés de tout par les catastrophes climatiques, alors que rien n'est encore vraiment fait, ou prévu-voulu pour contenir le réchauffement de notre terre... Au sommet sur les abus sexuels (en février à Rome), le cardinal Tagle disait, sans retenir ses larmes : « Les blessures du Christ portent la mémoire de la souffrance des innocents, mais elles portent aussi la mémoire de notre faiblesse et de notre péché. » Que ferons-nous pour les innocents ?

